

nota de prensa

IGME cultura científica ▪ prensa

Tel.: 696 144 753

ucc@igme.es / rosatris@gmail.com

5 de junio de 2024

El IGME alerta del preocupante estado del 44% de los acuíferos de España

- Con motivo del Día Mundial del Medio Ambiente, recuerda que son reserva de agua estratégica y que para 2045 se reducirá su recarga un 11% por el cambio climático
- El IGME colabora con las administraciones para aportar conocimiento sobre la situación de las aguas subterráneas en todo el país, tanto en calidad como en cantidad



Personal del IGME-CSIC durante un curso de formación para técnicos de los organismos de cuenca, analizando el agua en un piezómetro ceca de El Pardo (Madrid).

El Instituto Geológico y Minero de España (IGME-CSIC), con motivo del Día Mundial del Medio Ambiente que se celebra el 5 de junio, alerta de la preocupante situación de las masas de agua subterránea del territorio nacional, de las cuales un 44% está en riesgo de no cumplir los objetivos medioambientales, según los últimos planes hidrológicos.

El IGME, en el que trabajan unas 50 personas especializadas en hidrogeología, lleva realizando un seguimiento del estado de estas aguas subterráneas desde la década de 1960 y colabora con la Dirección General del Agua del MITECO y con los órganos de gobierno de las confederaciones hidrográficas para mejorar el conocimiento sobre su estado a la hora de tomar las decisiones oportunas. Para el Instituto, este apoyo a las administraciones en la definición de estrategias de gestión eficientes y sostenibles es clave en el actual contexto de creciente escasez de recursos (un reciente artículo publicado en *Nature*⁽¹⁾ destaca que la escasez de agua potable a nivel mundial se ha multiplicado por tres debido a la contaminación por nitratos) en un escenario de cambio climático como el actual, en el que hay sequías cada vez más intensas.

David Pulido, director del Departamento de Aguas y Cambio Global del IGME, apunta que las aguas subterráneas, con más inercia que las superficiales, son un recurso estratégico para la gestión de sequías. Por otro lado, la sobreexplotación de las aguas subterráneas es una realidad en zonas como Doñana o el Alto Guadiana, afectando a humedales y espacios naturales, y señala que “hay acuíferos en España que han registrado descensos de hasta 10 metros al año, y que pueden tardar un siglo en recuperar su nivel, algo a lo que también contribuye el cambio climático”. En este contexto están los resultados de una investigación desarrollada por el IGME⁽²⁾, según los cuales, si se siguen incrementando las emisiones de CO₂ como hasta ahora, para 2045 la recarga o entrada de agua a los acuíferos disminuirán, de media, un 11%, llegando a más de un 20%, en más del 10% del territorio peninsular.

La situación es especialmente alarmante en las zonas costeras, según han constatado las investigaciones del IGME, donde al bajar el nivel de los acuíferos se producen entradas de aguas salinas en el sistema, situaciones que tienen muy complicada solución.

Vigilancia y control de acuíferos

Miguel Mejías, jefe del Área de Hidrogeología Aplicada, recuerda que la protección de las aguas subterráneas “es fundamental para el suministro a la población y para el desarrollo económico” y recuerda que gracias a las redes de control que están distribuidas por todas las demarcaciones hidrográficas es posible conocer el estado, en cantidad y calidad, de cada acuífero.

Mejías asegura que es un conocimiento en el que se ha avanzado mucho, en cuya mejora continua se trabaja, gracias a nuevas tecnologías como es la instrumentación de piezómetros (instalación de sensores en sondeos) capaces de transmitir en tiempo real los datos y a las nuevas posibilidades que ofrece la inteligencia artificial. También ha supuesto un importante avance el Plan de Acción de Aguas Subterráneas, aprobado en 2023 por el Gobierno, en cuya puesta en marcha también asesoró el IGME; y la revisión de los planes hidrológicos de cada demarcación hidrográfica.

Sobre el IGME

El Instituto Geológico y Minero de España (CSIC) tiene su origen en la "Comisión para la Carta Geológica de Madrid y General del Reino" en 1849. Este año celebra su 175 aniversario. La labor que realizan su personal investigador y técnico está estrechamente relacionada con la identificación de recursos geológicos y mineros imprescindibles para la transición ecológica y la habitabilidad de planeta, entre otras cuestiones.

1. *"A triple increase in global river basins with water scarcity due to future pollution"* de Wang et al., 2024 en Nature Communications
2. *"Assessing impacts of future potential climate change scenarios on aquifer recharge in continental Spain"*. Journal of Hydrology. Pulido-Velazquez, D., Collados-Lara, Antonio-Juan, Alcalá, Francisco J., 2018, Published on line. https://doi.org/10.1016/j.jhydrol.2017.10.0770022-1694/_2017 Elsevier B.V.

Rosa M. Tristán / IGME Comunicación

Tlf .696 1447 53

rosatris@gmail.com

ucci@igme.es